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Дорогі ветерани, учасники війни, шановні колеги! 
 

Прийміть щирі вітання з нагоди великого всенародного свята – 
Дня Перемоги! 

 
У цей знаменний день ми повертаємось до незабутньої весни  45-го, згадуємо тих, 

хто в жорстокій боротьбі з фашизмом захистив рідну землю, здобув свободу для 
майбутніх поколінь! Подвиг захисників Вітчизни, воїнів і трудівників тилу завжди буде 
прикладом мужності і патріотизму, а 9 Травня – символом торжества Миру й Добра. 

 
Щиро бажаємо Вам міцного здоров’я і довголіття, добра і радості, оптимізму, 

щастя й благополуччя!   
 

Зі святом Перемоги! 
 

Колектив СІАЗ НБУВ 
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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 

 
В. Янукович: Ми ніколи не зрадимо нашим 

ветеранам і пам’яті тих, хто приніс на нашу землю Перемогу 
 
Під головуванням глави держави в Адміністрації Президента відбулося засідання 

Координаційної ради з питань відзначення 65-ї річниці Перемоги у Великій Вітчизняній 
війні 1941–1945 рр. 

На початку засідання В. Янукович, давши оцінку вже зробленому, 
підкреслив, що сьогодні «все, що можна врахувати, треба врахувати, і за ці останні 
дні обов’язково зробити». 

Прем’єр-міністр України М. Азаров у свою чергу поінформував, що уряд 
практично на 100 % виконав Указ Президента «Про додаткові заходи щодо 
відзначення 65-ї річниці Перемоги у Великій Вітчизняній війні 1941–1945 років». 
Він наголосив, що оргкомітет постійно тримав і тримає на контролі виконання 
його ключових пунктів. Зокрема, вже виплачено збільшену удвічі порівняно з 
минулими роками разову допомогу ветеранам Великої Вітчизняної війни. 

Цього ж дня Кабінет Міністрів ухвалив рішення про виділення квартир для 
ветеранів-інвалідів Великої Вітчизняної війни I групи. 

Короткі доповіді за своїми напрямами роботи зробили віце-прем’єр-міністр 
В. Семиноженко, міністр оборони М. Єжель, київський міський голова            
Л. Черновецький, мери Севастополя і Керчі. 

Підбиваючи підсумки засідання Координаційної ради та ще раз нагадавши 
його учасникам про завдання, які мають бути вирішені за час, що лишився до            
9 Травня, Президент підкреслив: «Ми ніколи не зрадимо нашим ветеранам і 
пам’яті тих, хто приніс на нашу землю Перемогу». Він висловив упевненість, що 
всі заплановані урочисті заходи відбудуться на найвищому рівні. 

Глава держави також запропонував повернути військові шпиталі під патронат 
голів обласних адміністрацій, зазначивши, що «тоді ці медичні заклади нормально 
функціонуватимуть», та відновити палати для ветеранів Великої Вітчизняної там, 
де їх було закрито. 

«Необхідно відновити роботу таких палат у лікарнях кожного населеного 
пункту. У кожній лікарні такі палати мають повноцінно обслуговувати ветеранів», 
– наголосив В. Янукович (Офіційне інтернет-представництво Президента 
України (http://www.president.gov.ua). – 2010. – 5.05). 
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В. Янукович: До ініціативи В. Путіна треба 
ставитися прагматично, виходячи з інтересів України 

 
Президент України В. Янукович на прохання інформагентства Інтерфакс 

прокоментував заяву прем’єр-міністра Росії В. Путіна стосовно злиття «Газпрому» 
та «Нафтогазу». 

Як відомо, В. Путін запропонував, подібно до інтеграції в атомній сфері, 
об’єднати «Газпром» і НАК «Нафтогаз України».  

«Як ставитися до ініціативи прем’єр-міністра Російської Федерації? На мою думку, 
як до одного з можливих варіантів співпраці з Росією в газовому питанні. Так, ця тема не 
обговорювалася раніше. Це експромт. І відповідь України буде після того, як ми усе 
прорахуємо з точки зору наших національних інтересів. 

До переговорів на цю тему, якщо ми вирішимо їх розпочати, треба на 
певному етапі долучати ЄС як головного споживача газу та основного партнера. 

Тепер конкретно про те, що в газовій темі важливе для національних 
інтересів України. По-перше, щоб українська газотранспортна система була 
технічно надійною. Щоб ми мали можливість постачати Європі оптимальні обсяги 
газу. 

Я хотів би ще раз підкреслити: Україна має можливості значно збільшити 
обсяги постачання газу в Європу при певній модернізації газотранспортної 
системи і частковій її добудові. Це можна зробити поступово – років за п’ять, не 
зупиняючи при цьому процесу постачання газу до Європи. Ми маємо такий план. 
Для його реалізації треба провести велику роботу з нашими партнерами. 

Насамперед треба з’ясувати можливості Росії разом із країнами Середньої 
Азії із збільшення обсягів постачання. 

Необхідно мати запевнення ЄС, які максимально можливі обсяги може 
споживати Європа. 

Але першою і головною передумовою для нас є технічна готовність 
української газотранспортної системи. 

Саме залежно від цих чинників, від прогнозу і відповідного переговорного 
процесу Україні треба буде приймати рішення – відповідь на ініціативу В. Путіна. 
Безумовно, рішення, яке прийме Україна, має бути гармонізоване з партнерами – 
як постачальниками, так і споживачами газу. 

Що вигідно нам? Не лише зберегти існуючі нині обсяги постачання газу в 
Європу, а й збільшити їх. Аж до 200 млрд куб. м (можливість, яку ми маємо – 
приблизно 120 млрд куб. м). 

Отже, нам треба думати, як збільшувати наші транзитні можливості і як 
спонукати партнерів, щоб газ до Європи йшов саме через Україну. 

Ініціатива Росії останнім часом побудувати «Південний потік» в обхід 
України викликала в мене, скажу так, велике здивування. Якщо ця ідея – спроба 
тиску на Україну з метою знайти з нами спільну мову щодо подальшої 
експлуатації української газотранспортної системи, то це одна розмова, і це можна 
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ще якось зрозуміти… 
Хочу підкреслити: проект модернізації нашої газотранспортної системи 

набагато конкурентоспроможніший, ніж будівництво «Південного потоку». І це не 
викликає сумніву. Ми знаємо, що деякі європейські країни на цей рахунок мають 
різні думки. Але ми ще не чули думки Європейської комісії. А вона – дуже 
важлива. 

Тому, якщо буде прийнято рішення про проведення переговорів на тему 
висловленої прем’єр-міністром Росії пропозиції, то на певному етапі до цих 
переговорів треба долучати і ЄС, як головного споживача газу», – зазначив            
В. Янукович (Офіційне інтернет-представництво Президента України 
(http://www.president.gov.ua). – 2010. – 5.05). 

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

Т. Гранчак, канд. іст. наук, 
заввідділу НБУВ 

 
Оппозиция апеллирует к народу 

 
27 мая во время организованных оппозицией под стенами Верховной Рады 

уличных акций протеста против продолжения срока пребывания Черноморского 
флота России в Крыму лидер БЮТ Ю. Тимошенко заявила о намерении 
отправиться в поездку по регионам Украины с целью консолидации сил 
оппозиции и подготовки эффективных мер, направленных на противодействие 
осуществляемой властью политике. По словам политика, цель поездки – «собрать 
команду для защиты Украины» и денонсации после переизбрания Верховной Рады 
принятого закона. Фактически речь идет о подготовке общественного мнения к 
необходимости проведения досрочных парламентских выборов и собирании с 
этой целью оппозиционного ресурса. 

Свое обещание Ю. Тимошенко сдержала и уже на следующий день – в среду, 
28 апреля – начала свой региональный тур. Первой лидер БЮТ посетила 
Ровенскую область. Там Ю. Тимошенко провела встречи с представителями 
местных партий и общественных организаций. Главная тема – координация 
оппозиционной деятельности. 

Помимо этого значительное внимание лидера БЮТ было уделено вопросам 
внутрипартийной дисциплины. Речь идет о том, что меньше половины депутатов-
«бютовцев» появились на сессии Ровенского областного совета, которая была 
специально созвана ради того, чтобы выразить протест относительно соглашения 
по Черноморскому флоту, но из-за отсутствия кворума не состоялась. 

1 мая лидер объединенной демократической оппозиции осуществила 
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рабочую поездку в Волынскую область. 
Ю. Тимошенко провела в Луцке встречу с представителями оппозиционных 

партий и движений Волынской области по вопросам координации оппозиционной 
деятельности. Также лидер оппозиции приняла участие в митинге оппозиционных 
сил.  

Ю. Тимошенко считает, что власти системно действуют против Украины. 
«Губернаторы расставлены для двух целей. Первая цель – это подавить 
оппозицию всеми средствами, а вторая – силой построить поддержку для Партии 
регионов, для В. Януковича в каждой области. Вот это и есть цель, а не поднимать 
экономику», – сказала Ю. Тимошенко на пресс-конференции в Луцке. 

Она также подчеркнула, что на сегодня в Украине формируются сложные 
условия для оппозиционной деятельности. Для оппозиции «...закрыто полностью 
телевидение, радиовещание, закрыто все. И даже когда мы приезжаем, чтобы 
спокойно поговорить с вами, власти набираются бесстыдства выставлять свои 
громкоговорители», – сказала Ю. Тимошенко на митинге, который проходил на 
центральной площади Луцка. (Когда Ю. Тимошенко вышла на сцену, сторонники 
Партии регионов включили громкоговорители, чтобы заглушить ее речь. – Ред.) 

По мнению Ю. Тимошенко, власти не учитывают результаты президентских 
выборов, по которым 17 регионов Украины выразили поддержку другому 
кандидату в Президенты. «Семнадцать регионов проголосовали за другую страну, 
проголосовали за украинскую Украину, за независимость государства», – 
напомнила она. 

Что касается визита Ю. Тимошенко во Львов, то, по словам народного 
депутата Украины от фракции БЮТ С. Курпиля, визит состоится, «хотя пока о 
нем точно ничего не известно... Цель поездки – общение с людьми после такого 
позорного предательства Президента, чтобы поднять боевой дух населения». 

Пока же в городе по инициативе Львовской областной молодежной 
общественной организации ВМОО «Батьківщина молода» представители 
молодежных общественных организаций подписали открытое письмо к 
украинскому народу.  

 «Мы, представители молодежных общественных организаций Львовщины, 
глубоко возмущены теми процессами, которые начали происходить в государстве 
после изменения власти в результате президентских выборов 2010 г. А именно: 
подписание и ратификация международного договора о пролонгации базирования 
российского Черноморского флота в Севастополе до 2042 г.; отсутствие реакции 
власти на установление памятника И. Сталину в Запорожье к 9 мая, с именем 
которого связаны самые трагичные страницы украинской истории; назначение 
министром образования и науки украинофоба Д. Табачника, высказывания 
которого относительно украинского народа не дают ему морального права 
возглавлять Министерство образования и науки», – говорится в письме. 

Также в документе отмечено, что «новая власть действует всего два месяца, и 
шаги, которые ею были осуществлены на протяжении этого времени, подрывают 
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суверенитет государства и его авторитет в мире». 
«Мы вынуждены констатировать, что сегодняшняя власть ведет открытую 

антиукраинскую политику и не способна отстаивать стратегические национальные 
интересы Украины. Потому мы, руководители молодежных общественных 
организаций Львовской области, инициируем процесс создания 
«Всеукраинского молодежного движения по защите Украины», – отмечается в 
письме. 

Руководители молодежных общественных организаций Львовщины 
обратились ко всем украинцам, руководителям и участникам молодежных 
общественных организаций из всех регионов и областей с просьбой поддержать 
их идею и создать «настоящее общее эффективное молодежное движение, которое 
сможет своевременно реагировать на посягательство на суверенитет и 
национальные интересы Украины». 

Помимо этого Львовская областная организация партии «Фронт 
перемен» начала во Львове сбор подписей жителей области ради досрочного 
роспуска Верховной Рады Украины. 

В центральной части Львова по инициативе областной организации ФП 
поставлены пять палаток, где можно письменно подтвердить свое недоверие к 
нынешнему составу парламента. Подписи также собирают в общественных местах 
нецентральных частей города. 

Акция сбора будет длиться до 10 мая. Напомним, что на 11 мая 
запланировано анонсированное Ю. Тимошенко продолжение протестных акций 
под стенами Верховной Рады. 

К 17 мая лидер объединенной оппозиции намеревается объехать всю 
Украину, агитируя против харьковских соглашений Президента            
В. Януковича и его российского коллеги Д. Медведева, а также последствий 
этих соглашений. Об этом сообщает сайт БЮТ. 

Ю. Тимошенко предупреждает, что во время визита Д. Медведева в Украину 
17 мая запланировано подписание ряда антиукраинских соглашений и 
документов. 

«После этого говорить о том, что мы государство, независимое и сильное, 
просто нельзя будет. После этого нужно сказать, что Украину уничтожили, 
продали и сдали», – сказала Ю. Тимошенко 1 мая на пресс-конференции в Луцке. 

Лидер оппозиции отметила, что понимает стремление людей к стабильности, 
однако сегодняшняя ситуация требует решительных действий. «Именно поэтому я 
объеду все области, которые готовы осознать риски и объединиться, и выступить 
против этого», – прибавила она. 

Параллельно экс-Премьер-министр Украины призвала лидеров 
оппозиции выработать общий план действий для противостояния политике 
Президента В. Януковича. При этом Ю. Тимошенко заверила, что не будет 
претендовать на лидерство в оппозиционном движении. 

«Я предлагаю провести круглый стол всех лидеров оппозиции, где нет 
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лидеров, где нет председательствующих, где собрались люди, координирующие 
свои действия», – заявила Ю.Тимошенко в эфире 5 канала. 

Ранее лидер «Гражданской платформы» А. Гриценко заявлял, что претензии 
Ю. Тимошенко на лидерство в оппозиции только раскалывают ее. 

Похожие заявления делал также лидер «Фронта перемен» А. Яценюк, а экс-
Президент В. Ющенко критиковал саму лидера БЮТ, подчеркивая, что если бы 
Президентом стала она, то уступки Украины России были бы не меньше, чем 
уступки новых властей. 

В контексте необходимости консолидации всех оппозиционно настроенных 
политических сил Ю. Тимошенко также призвала создавать «надпартийные 
комитеты защиты Украины» с целью противостояния решениям властей. 

«Нам нужно настойчиво и последовательно демонстрировать, что страна не 
воспринимает такое качество политики. Есть другая альтернатива – не делать 
ничего. И тогда В. Янукович поймет, что со страной можно творить все что 
угодно», – сказала Ю. Тимошенко в телеэфире. 

На сегодня в областях Украины уже начался процесс создания местных 
комитетов защиты Украины и других аналогичных структур, инициированный 
лидером объединенной оппозиции и подхваченный другими, не разделяющими 
политику власти, политическими силами. В частности, такие комитеты 
создавались на Днепропетровщине, в Крыму, в Ивано-Франковской, 
Черновицкой, Хмельницкой, Херсонской областях, в Харькове, Ровно, 
Тернополе, Луцке и Киеве.  

Так, областные организации оппозиционных партий Днепропетровской 
области объединились в общественное движение «Комитет защиты Украины». 

Под соглашением об организации движения подписались известные в крае 
общественные деятели, руководители около 20 областных подразделений 
политических партий и общественных организаций, в частности ВО 
«Батьківщина», УРП «Собор», «Нашей Украины», партии «Реформы и порядок», 
Украинской социал-демократической партии, Партии защитников Отчизны, 
Конгресса украинских националистов. 

Руководящим органом комитета станет совет, который будет сформирован из 
представителей сил-подписантов соглашения.  

«Основными задачами комитета определена защита суверенитета и 
государственной целостности Украины, защита национальных интересов 
Украины, контроль за соблюдением положений Конституции Украины всеми 
ветвями власти, объединение всех демократических сил ради денонсации 
преступных соглашений, подписанных сегодняшней властью», – заявило 
объединение. 

В Херсоне 17 политических партий и общественных организаций 
поддержали предложение областной партийной организации ВО «Батьківщина» 
по подписанию Соглашения о совместной деятельности в социально-
экономической и политической сфере. По свидетельству представителей 
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общественности – это первый опыт такого широкого объединения всех 
национально-патриотических и демократических организаций на уровне области. 

Участниками мероприятия провозглашено инициативу по совместному 
формированию оппозиционных исполкомов местных советов, с целью 
презентации населению области альтернативы действующей неэффективной 
местной власти. 

В Харькове представители более 10-ти ячеек политических партий и 
общественных организаций национально-патриотичного направления создали 
Харьковский комитет защиты Украины по инициативе ВО «Свобода». 

Готовность к координации действий против «ликвидации украинской 
государственности» в Харькове и области высказали руководители местных 
организаций ВО «Батьківщина», Христианско-демократического союза, 
Украинской народной партии, партии «Реформы и порядок» и Народного руха 
Украины. 

Волынская облорганизация ВО «Свобода» сообщила также, что и в Луцке 
прошло учредительное собрание Волынского областного комитета спасения 
нации и государства, в который вошли лидеры более 30-ти политпартий и 
общественных организаций. 

С аналогичной инициативой выступила Черновицкая областная 
организация ВО «Свобода». Было принято обращение к черновицким областным 
ячейкам патриотических политических партий и общественных организаций с 
призывом об объединении усилий для борьбы против «антиукраинской политики 
Януковича» на Буковине. 

В Тернополе 24 апреля был создан Комитет спасения нации и государства.  
В свою очередь Ивано-Франковская облорганизация партии «Батьківщина» 

по инициативе БЮТ начала создание Комитета спасения Украины – 29 апреля 
были начаты переговоры с политическими силами области, которые готовы 
подписать соответствующее соглашение. 

По словам главы облорганизации «Батьківщина» Д. Шлемко, переговоры 
проведены практически со всеми главными национально-демократическими 
силами области – и лидеры областных организаций Европейской партии, 
Украинской социал-демократической партии, «Народной самообороны», 
«Батьківщины» уже это соглашение подписали. 

Он также сказал, что говорил о создании комитета с народным депутатом           
З. Шкутяком, который возглавляет Ивано-франковскую областную организацию 
«Нашей Украины» – и «если он (Шкутяк. – Ред.) приедет из Киева, мы продолжим 
этот разговор». 

Д. Шлемко предположил, что в комитет войдут также представители 
общественных организаций, народные депутаты, известные люди Прикарпатья. 

Крымские отделения ряда политических и общественных организаций 
объявили о создании Оргкомитета крымского сопротивления политике 
Президента Украины В. Януковича. 
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С соответствующим заявлением выступили местные организации 
Всеукраинского объединения «Свобода», Украинской республиканской партии 
«Собор», движения «За Украину», партии «Народный рух Украины», общества 
«Просвіта». В заявлении, в частности, изложено требование проведения 
референдума по народной инициативе относительно харьковских соглашений о 
продлении базирования российского Черноморского флота в Украине, которые 
авторы заявления считают коррупционными. 

В Киеве 5 мая создание Национального комитета защиты Украины 
презентовали известные украинские общественные деятели и писатели –            
И. Дзюба, Л. Лукьяненко, Д. Павлычко, В. Шевчук, М. Попович и др.            
Ю. Тимошенко, приглашенная на заседание, поддержала идею создания комитета 
и отметила: «Я уверена, что нам вместе под силу создать команду без всякого 
лидерства – силой авторитета, силой любви к Украине объединить все 
политические силы в это сложное, чрезвычайно опасное для Украины время. 
Авторитет и значение людей, которые сегодня собрались здесь, – все это дает нам 
надежду». Лидер оппозиции также добавила, что «противостоять нынешней 
власти может только четкая, консолидированная и организованная работа». 
Следующее заседание комитета назначено на 10 мая. 

Деятельность создаваемых оппозицией комитетов, равно как и региональные 
поездки Ю. Тимошенко, должна способствовать подготовке проведения 
досрочных парламентских выборов, на которых, как сообщалось, Ю. Тимошенко 
определила основной задачей оппозиции привести в парламент 300 своих 
депутатов. 

Как полагает лидер БЮТ, вынудить власти назначить досрочные 
выборы в Верховную Раду должен народ. Ю. Тимошенко считает, что новые 
выборы возможны лишь в случае, когда «оппозиция и народ образуют 
единую команду».  

В то же время политик не называет правовые механизмы, посредством 
которых можно провести досрочные выборы. Она признала, что сценарий 2007 г., 
когда оппозиция сдала 150 мандатов и таким образом Верховная Рада Украины 
стала нелегитимной, теперь невозможен из-за постановления Конституционного 
Суда. 

Со своей стороны Партия регионов заявила о готовности ответить оппозиции 
такими же уличными акциями в случае, если лидер БЮТ Ю. Тимошенко выведет 
на улицы своих сторонников с требованием об объявлении досрочных выборов в 
Верховную Раду. 

Об этом заявил народный депутат от ПР В. Ландык, комментируя намерения 
Ю. Тимошенко добиться объявления досрочных выборов с помощью давления 
народа и привести в ВР 300 оппозиционных депутатов. 

«Она выведет, а мы что – будем сидеть? И мы выведем. Тогда что – 
гражданская война?» – прокомментировал это заявление депутат. 

Также он выразил убеждение, что Ю. Тимошенко не удастся объявить 
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перевыборы. «Это невозможно, потому что нет механизмов. Норму о том, что при 
сложении 150 мандатов нужно проводить досрочные выборы, упразднили. Нужно 
согласие Президента на роспуск парламента. А он уже имеет 240 голосов. Ему 
что, нужно 340? Нет», – отметил В. Ландык. 

Он выразил уверенность в том, что парламентские выборы сейчас только 
утвердят позицию Партии регионов. У людей, по его убеждению, еще не 
накопилось недовольство ПР, потому избиратели будут голосовать так же, 
как и на президентских выборах. 

«Еще нет того негатива. Вот говорят, что негатив – это харьковские 
договоренности. Но мы о них говорили. Поэтому избиратели увидели: что 
обещали – то и делают. Значит, за нас еще больше будут голосовать. Голоса            
С. Тигипко, коммунистов, социалистов полностью к нам перейдут. Ю. Тимошенко 
же получит меньше, чем имеет сегодня – не 300, а где-то 100 штыков», – сказал 
он. 

Также, по мнению В. Ландыка, если Ю. Тимошенко будет продолжать 
призывать к досрочным выборам, то депутаты от БЮТ и «Нашей Украины» еще 
быстрее перейдут к «регионалам». 

«Побегут более умные и более хитрые, как уже сделали Ю. Полунеев,            
А. Портнов. С испуга еще большинство депутатов сделают. Тогда вообще никто 
ничего не сможет сделать», – добавил политик. 

Некоторые украинские политологи солидарны с депутатом-«регионалом» в 
своих прогнозах относительно перспектив оппозиции в случае проведения 
досрочных парламентских выборов и советуют лидеру оппозиции Ю. Тимошенко 
дождаться разочарования людей в Президенте В. Януковиче, а затем собирать 
массовые акции протеста. 

В частности, директор Международного института демократии С. Таран 
заметил, что для проведения массовых акций оппозиция должна мобилизовать не 
только тех избирателей, которые в свое время голосовали против действующей 
власти, но и тех, кто голосовал против всех, и тех, кто спустя некоторое время 
разочаруется в новой власти. По словам эксперта, для эффективности протестных 
акций необходимо, чтобы люди разочаровались в проводимой новой властью 
политике, чтобы они увидели, что «экономически от новой власти они ничего не 
получили», поэтому раньше осени проводить массовые акции протеста не стоит.  

Подобную позицию занял и заместитель директора Агентства 
моделирования ситуаций А. Голобуцкий, уточнив, что такого рода акции 
«лучше проводить под осень, под местные выборы». 

По мнению доцента кафедры парламентаризма Национальной академии 
государственного управления при Президенте Украины М. Газизова, 
досрочные парламентские выборы довольно выгодны для Партии регионов, 
поскольку за непродолжительное время пребывания при власти ее 
представителями была продемонстрирована способность оперативно, 
организованно и жестко принимать решения и действовать, даже несмотря на 
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наличие внутриполитических рисков. Подобная политика, по его мнению, во 
многом соответствует ожиданиям народа, уставшего от хаотических 
труднопрогнозируемых действий предыдущей власти. Некоторые исследования 
доказывают, что рейтинг Партии регионов за последнее время вырос 
пропорционально снижению рейтингов лидеров оппозиции.  

Что касается Ю. Тимошенко, то, как считает эксперт, для нее эти выборы, по 
сути, означают вопрос политического выживания, а также возможность обретения 
вместе с депутатским мандатом депутатской неприкосновенности. В то же время 
успех на них лидера БЮТ далеко не бесспорен. М. Газизов выразил сомнения в 
возможности окончательного объединения оппозиционных политических сил, 
равно как и в возможности повторения революционных событий 2004 г.  

 
 

АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор.  

 
«Инком» о результатах своей работы 

и планах на будущее 
 
Общий ИТ-рынок упал в 2009 г. приблизительно на 50–60 %. На фоне таких 

показателей компания «Инком» 1 расширила свое присутствие на рынке, свою 
долю рынка по многим направлениям. Об этом на пресс-конференции говорил 
президент компании «Инком» А. Федченко, оглашая итоги и результаты работы 
компании в 2009 г., а также перспективы 2010 г. 

Как сообщалось, доход «Инком» составил 835 971 960 грн, в том числе: выручка от 
реализации товаров и услуг – 726 165 353 грн и доход от продажи стандартного ПО и 
лицензий составил 108 806 607 грн.  

Достижение такого результата стало возможным благодаря программам по 
поддержке продаж, ориентации на повышение маржинальности и увеличение доли услуг, 
а также эффективному использованию ресурсов компании. «Одновременно решались три 
зачастую взаимоисключающие задачи.  

Это значит, что у компании очень сильный менеджмент, который профессионально 
это может делать. С одной стороны, расширялись продажи – работали с рынком и 
расширяли количество кли-ентов, с другой стороны, минимизировали затраты. И третья 
задача, которая была реализована раньше, – ориентация на сервис», – подчеркивал глава 
наблюдательного совета «Октава Капитал», учредитель компании «Иком» и «Датагруп» 
А. Кардаков.  
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1 Справка: Компания «Инком» – лидер ИТ-рынка Украины, решает задачи 
бизнеса с помощью информационных технологий. Высокая компетентность 
специалистов «Инком» в сфере ИТ в сочетании со знаниями в области 
организационного управления и отраслевой экспертизой позволяют компании 
создавать эффективные и оптимальные решения для своих клиентов. «Инком» – 
единственное ИТ-предприятие, имеющее 28 филиалов в крупнейших городах на 
всей территории Украины, а также представительства в Республике Казахстан и 
Республике Беларусь, и, как следствие, способно в кратчайшие сроки 
удовлетворить сервисные запросы своих заказчиков. Объем отгруженных товаров 
и предоставленных услуг «Инком» в 2009 г. составил 835 971 960 грн. Свою 
историю компания ведет с 1990 г.  

Согласованные усилия по увеличению прибыльности компании и ориентация 
на продажи привели к росту маржинальности в целом по «Инком». В структуре 
доходов увеличилась доля по направлениям инженерных систем, бизнес-решений, 
серверов и систем хранения данных, а также продажи лицензий стандартного ПО. 

Структура продаж компании по отраслям не претерпела существенных 
изменений. Наибольшую долю в обороте «Инком» занимает финансовый сектор, 
телекоммуникации, промышленность, государственные учреждения и ТЭК.            
В этому году «Инком» усилил позиции в строительном сегменте, а также 
увеличил продажи торговым предприятиям и отелям. 

В конце 2008 – начале 2009 г., в связи со сложной экономической 
обстановкой, А. Федченко инициировал создание Антикризисного комитета. 
Деятельность учрежденного органа управления была направлена на оперативное 
вмешательство в работу системы и повышение гибкости реагирования компании 
на флуктуации рыночной среды. Антикризисным комитетом был разработан план, 
учитывающий три сценария развития событий в 2009 г.: оптимистичный, средний, 
пессимистичный. В рамках этих сценариев разработаны варианты распределения 
денежных потоков, расходов компании для каждого из вариантов развития 
событий, а также прописаны действия, которые необходимо произвести для 
сохранения устойчивости. Указанные сценарии не предполагали глобальных 
изменений в стратегии компании и не затрагивали текущую бизнес-модель 
«Инком». 

С целью повышения эффективности реализации проектов и во избежание 
сокращения персонала была изменена структура управления компании, 
произведена перегруппировка ключевых кадров, а также реализованы 
структурные изменения в подразделениях. В том числе О. Клименко назначен на 
должность вице-президента компании «Инком». В зоне его ответственности лежит 
процесс реализации, а на ближайшее время стоит задача обеспечить повышение 
качества и скорости внедрения проектов. Ранее О. Клименко руководил 
Департаментом логистики и закупок, а также производством «Прайм Компьютер». 

В рамках оптимизации продуктового портфеля в 2009 г. проведено 
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исследование рынка и покупательских предпочтений, по результатам которого 
разработан и представлен рынку «Антикризисный пакет решений “Инком”», – 
сообщил на пресс-конференции президент компании «Инком». Продукты и 
услуги, вошедшие в состав пакета, обеспечивают быстрый возврат инвестиций, а 
также реализуются с минимальными затратами, как по времени, так и по 
ресурсам.  

Благодаря принятым мерам компания сохранила устойчивость, ключевой 
персонал и лидирующую позицию на рынке, говорится в пресс-релизе переданном 
журналистам. Сегодня в штате «Инком» около 1400 человек основного персонала. 
Компания не только сберегла филиальную сеть, но также продолжила свое 
развитие, открыв представительства в Республике Казахстан и Республике 
Беларусь.  

В 2009 г. были приняты новые внутренние стандарты компании в отношении 
управления финансами, что повлекло за собой изменения условий работы с 
клиентами и поставщиками. Были введены более жесткие договорные условия по 
оплатам для клиентов, которые попадают в группу риска в период финансового 
кризиса. Сами риски стали тщательней анализироваться. Большая работа была 
проведена в отношении дебиторской задолженности. С другой стороны, компания 
сосредоточила все усилия на продажах. 

Главной целью топ-менеджмента «Инком» в 2009 г. было добиться 
положитель-ного денежного потока, сохранив при этом лояльность клиентов за 
счет качества работы «Инком» и комфорта во взаимодействии в проектах.  

В то же время изменение внутренних стандартов работы не изменило общую 
модель ведения бизнеса «Инком» и главные приоритеты компании.  

Президент компании «Инком» также ознакомил журналистов с планами 
компании на 2010 г., обращая внимание на то, что компания «по-прежнему 
планирует удержать лидерство. Рост мы себе запланировали где-то около 15–25 % 
по разным направлениям. Также в наших планах, как и прежде, – рост доли ИT-
услуг в нашем обороте. Ориентируемся по-прежнему на финансовый сектор, на 
промышленность и на госсектор. Также мы развиваем сотрудничество с нашими 
основными клиентами. Здесь будут улучшаться качество обслуживания и качество 
внедрения. Ряд внутренних проектов уже запущено по этим направлениям. Кроме 
того, мы будем продолжать расширять наши рынки сбыта». 

 
(Інформація СІАЗ) 

 
 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Председатель Верховной Рады Украины В. Литвин не видит 

целесообразности в принятии закона об оппозиции. Об этом он заявил в 
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интервью телеканалу «Рада».  
«Писать закон об оппозиции – это все равно, что создавать кружок хорового 

пения в оперном театре. У нас нет в Украине оппозиции, так как оппозиция – это 
позиция к официальной линии власти», – добавил он.  

Сама власть, по его словам, на сегодня еще не обнародовала свои позиции – 
«свою официальную линию». «Еще нет программы деятельности Кабинета 
Министров Украины, Президент еще не выступил с посланием к украинскому 
народу и Верховной Раде», – констатировал В. Литвин.  

В связи с этим он заявил, что сегодня нет никаких предложений, «которые 
можно было бы рассматривать как альтернативные», уточнив, что имеет в виду 
альтернативный правительственному проект бюджета, который так и не был 
предложен (Четверта Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 30.04).  

 
*** 

У Верховній Раді зареєстровано проект постанови про усунення            
В. Януковича з посади Президента в порядку імпічменту. 

Ініціатором постанови є колишній «бютівець», зараз позафракційний, депутат 
Г. Омельченко.  

Він пропонує утворити спеціальну тимчасову слідчу комісію «з 
розслідування діянь Президента, які містять ознаки злочинів та розгляду питання 
про усунення його з поста Президента України в порядку імпічменту». 

Матеріали і висновки депутатського розслідування мають бути направлені до 
Верховного Суду «для отримання висновків про те, чи містять діяння, в яких 
звинувачується В. Янукович, ознаки державної зради або іншого злочину». 

Згідно з проектом документа, термін діяльності комісії – шість місяців, її 
попередній звіт парламент має заслухати у липні 2010 р. 

У проекті постанови також пропонується обрати головою ТСК Г. Омельченка 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 1.05).  

 
*** 

«65 років Перемоги – це нагода героїзації учасників війни, а не героїзації 
Сталіна і Радянського Союзу», – сказав заступник Голови Верховної Ради 
України М. Томенко, виступаючи на засідання Президії НАН України на тему: 
«Сучасні дослідження історії Великої Вітчизняної війни: проблеми, теорії, 
методології, методики». 

Під час свого виступу М. Томенко сказав: «Дуже важливо щоби влада, медіа і 
суспільство почуло і належним чином оцінила героїзм тих людей, які захищали 
свої родини, свою малу батьківщину і розповіли не лише про їхній бойовий шлях, 
а й про те, що вони зробили у повоєнний період, про їх внесок у формування 
теперішньої України». 

Говорячи про дискусію сприйняття того, що відбувалося в Україні у той 
непростий період, М. Томенко зазначив, що необхідно вийти за межі дискусії про 
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те, чи для України це була Друга світова війна, чи Велика Вітчизняна. Віце-спікер 
наголосив, що за різних обставин для України це була і Друга світова війна, і 
Велика Вітчизняна. «Проблема оцінки війни загалом у тому, що в українців, які 
проживали в різних регіонах країни, були різні історичні передумови власного 
вибору участі у війні. В кожного була своя мотивація, своя позиція і своя правда, 
але головне, що кожен захищав передовсім свою родину і свою малу 
батьківщину», – сказав він. 

 «На жаль, для українського народу, який тоді не мав власної держави, немає 
єдино правильної правди і єдино правильної оцінки подій того часу. Сьогодні нам 
треба зрозуміти, що кожен має право на свою правду і всі ці правди треба почути і 
знайти взаєморозуміння між ними», – підкреслив М. Томенко (Фундацiя 
«Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 6.05).  

 
*** 

Заступник Голови Верховної Ради України М. Томенко зазначив, що з 
обранням В. Януковича Президентом та формуванням нового уряду, «влада 
відмовилася навіть формально реагувати на звернення народних депутатів від 
опозиції». 

Зокрема, М. Томенко поінформував, що жодним чином не було відреаговано 
на ряд його звернень. Зокрема, так і не надійшла відповідь на його звернення до 
Державного комітету України з питань технічного регулювання та споживчої 
політики від 31.03 (щодо стану виконання ЗУ «Про обмеження споживання і 
продажу пива та слабоалкогольних напоїв»); до Прем’єр-міністра України від 2.04 
(з приводу виселення Музею українського народного одягу у м. Переяславі-
Хмельницькому); до Державного комітету України з питань технічного 
регулювання та споживчої політики від 6.04 (щодо невиконання ЗУ «Про заходи 
щодо попередження та зменшення вживання тютюнових виробів та їх шкідливого 
впливу на здоров’я населення» на території ТРЦ «Дрім Таун»); до Президента 
України від 13.04 (стосовно інформації про нагородження Президентом України 
релігійних діячів, зокрема, С. Аделаджа, за результатами президентської виборчої 
кампанії). 

 М. Томенко пов’язує такі дії посадовців «або з незнанням закону, або з тим, 
що команда В. Януковича визначила своїм завданням опікуватися лише тими 
громадянами, які є виборцями В. Януковича». «Не дивно, що під час свого 
останнього звернення Президент України звертався і звітував лише перед своїми 
виборцями, а не перед громадянами України», – підкреслив він.  

Віце-спікер також повідомив, що буде звертатися до правоохоронних органів 
стосовно адміністративної та кримінальної відповідальності посадових осіб, які не 
виконують Закон «Про статус народного депутата України» (Фундацiя «Вiдкрите 
суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 5.05).  
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*** 
Коммунисты считают, что заместитель Председателя Верховной Рады 

Н. Томенко заслуживает того, чтобы его сняли с этой должности. Об этом 
заявил народный депутат Украины, член фракции КПУ С. Килинкаров. 

По его словам, Н. Томенко игнорирует предложения депутатов, на что не 
имеет никакого права. «Если во вторник, 11 мая, будет поставлен вопрос о его 
отстранении от этой должности, то я буду голосовать за это... Я не сторонник 
таких методов в парламенте, когда замечают одних депутатов и игнорируют 
других», – заявил депутат (Mignews.com.ua (http://mignews.com.ua). – 2010. – 
5.05). 

 
*** 

Росія намагатиметься здійснювати системні кроки, які дедалі більше 
зв’язували б Україну в її економічному та політичному розвитку. Таку точку 
зору висловив народний депутат від фракції НУ – НС Ю. Костенко в інтерв’ю 
«Радіо Свобода», відповідаючи на запитання стосовно «атомного єднання» Росії 
та України. 

«Відомо, що енергетична залежність завжди обертається політичною. Так 
сталося і з газовими угодами, коли висока ціна на газ змусила нинішнє 
керівництво піти на поступки у торгівлі своєю територією. Мається на увазі 
військово-морська база Росії у Криму. Те ж саме стосується і ядерної енергетики. 
Вже не один раз Росія намагалася блокувати дії України щодо можливості 
купувати ядерне паливо в інших країнах, зокрема, у США, а відтак, зменшити 
залежність від купівлі ядерного палива у Росії. Через Україну відбувався перетік 
електроенергії в Європу. Це була єдина лінія електропередач, яка давала таку 
можливість. Тому українсько-російська співпраця в енергетичній сфері – це і 
збільшення політичного впливу на керівництво України, а також це і економіка. 
Росія, яка розташована на величезній території, може продавати на Захід свою 
електроенергію, але виходів у неї поки що немає. Є лише український вихід. Тому 
у економічно, і політично це дуже вигідна справа», – зазначив політик (Фундацiя 
«Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Депутат Верховной Рады, член фракции Партии регионов А. Кузьмук 
считает невозможным полный переход армии на контрактную основу до       
2016 г. 

«2010-й должен стать серьезным подготовительным годом. А с 2011-го – при 
нормальном финансировании, при нормальном идеологическом сопровождении, 
за 5–7 лет этот вопрос можно решить. Профессиональную армию можно создать 
не ранее 2016 г.», – сказал А. Кузьмук. 

По мнению депутата, необходимо наложить определенный мораторий на 
действия по переходу на контрактную армию (PRESIDENT.org.ua 
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(president.org.ua). – 2010. – 6.05).  
 

*** 
Народный депутат от Партии регионов М. Чечетов в эфире одного из 

телеканалов предложил политикам не «влезать» в тему примирения 
ветеранов УПА и ВОВ. 

«Политикам сегодня необходимо сказать брек, чтобы в эту тему не влезать», 
– сказал М. Чечетов. 

По словам политика, если сегодня мы дадим этой дискуссии публичную 
форму, то очень раним и одних, и других. «Потому на сегодняшний день не нужно 
эту тему поднимать. Почитают во Львове воинов УПА – пусть почитают, и 
политикам не нужно вмешиваться. Чем меньше будут вмешиваться политики и 
государство в эту тему, тем менее болезненно пройдут процессы примирения», – 
добавил он (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid 
(www.parlamentua.com). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Комітет з питань боротьби з організованою злочинністю і корупцією 
рекомендує парламенту прийняти за основу проект закону про заходи 
державного фінансового контролю публічної служби. 

На засіданні Комітету зазначалося, що законопроект (реєстр. № 4472), 
відповідно до положень Конвенції Організації Об’єднаних Націй проти корупції, 
визначає порядок впровадження декларування доходів, майнового стану та 
видатків особами уповноваженими на виконання функцій держави і органів 
місцевого самоврядування, а також близькими їм особами, використання 
задекларованих відомостей в цілях запобігання конфлікту інтересів та 
корупційним правопорушенням (Сайт Верховної Ради України 
(portal.rada.gov.ua). – 2010. – 30.04).  

 
*** 

Для обмеження проявів агресії депутатів у сесійній залі у Верховній Раді 
можуть створити спеціальну депутатську поліцію. Про це заявив лідер 
фракції Партії регіонів О. Єфремов.  

«У деяких країнах існують різні методи підходу, у тому числі введення 
депутатської поліції, яка працює в залі», – відзначив О. Єфремов, підкресливши, 
що події 27 квітня – це злочин. 

«І залишати це просто так не можна. Якщо залишити це без покарання, то 
наступного разу хтось принесе гранати, і в сесійній залі буде ними кидатися? Або 
стрілянину влаштують?» – сказав політик (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010. – 4.05).  
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ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Відбулася зустріч Президента України В. Януковича з міністром 

закордонних справ Туреччини А. Давутоглу. 
Звертаючись до поважного гостя, глава держави сказав, що в Україні завжди 

надавали великого значення відносинам з Туреччиною. «Ми вважаємо Туреччину 
добрим сусідом і другом», – підкреслив В. Янукович. 

Президент розповів про спілкування з прем’єр-міністром Туреччини            
Р. Ердоганом у Вашингтоні під час саміту з ядерної безпеки, зазначивши, що 
Україна підтримує пропозицію пана Ердогана стосовно створення стратегічної 
ради високого рівня між Україною і Туреччиною. 

В. Янукович також наголосив, що Українська держава зацікавлена в обміні 
досвідом з Туреччиною у питанні європейської інтеграції, торгово-економічній, 
енергетичній, транспортній, військово-технічній та науковій галузях. 

В. Янукович також відзначив постійне зростання інвестицій з боку Туреччини 
в українську економіку. «Однак цей потенціал ще далеко не вичерпано», – 
переконаний глава держави (Офіційне інтернет-представництво Президента 
України (www.president.gov.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Президент України В. Янукович доручив Державному комітету 
телебачення і радіомовлення забезпечити збалансований показ на телебаченні 
святкових заходів у день Перемоги у Великій Вітчизняній війні. 

Про це він сказав під час засідання Координаційної ради з питань до 
підготовки відзначення 65-ї річниці Перемоги. 

В. Янукович зауважив, що ознайомився зі сценаріями проведення парадів у 
різних містах України, і його стурбувало те, що планується забезпечувати 
трансляцію парадів у тих чи інших містах фрагментарно. 

Він зауважив, що потрібно у першу чергу показати головний парад у Києві. 
«Ми повинні врахувати те, щоб у нас не було політичних проблем», – сказав 
Президент, наголосивши, що сьогодні деякі сили намагаються надати політичного 
забарвлення цим питанням. 

«Заяви, які вже сьогодні лунають про якусь зраду національних інтересів… Я 
кажу так: ми ніколи не зрадимо наших ветеранів, їх пам’яті… Вони граються, а ми 
повинні зробити свою справу так, як потрібно», – сказав В. Янукович. 

Голова Держтелерадіо Ю. Плаксюк запевнив Президента, що спочатку на 
Першому національному відбуватиметься пряма трансляція параду в Києві, потім 
по 45 хвилин покажуть паради із Севастополя, Керчі та інших міст України, і 
лише після цього покажуть парад з Москви та Мінська (ГАРТ (www.gart.org.ua). – 
2010. – 6.05).  
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*** 
Украина будет добиваться изменения в формуле образования цены на 

российский газ. Об этом на брифинге заявил Премьер-министр Н. Азаров. 
По его словам речь об этом шла на заседании украинско-российского 

комитета по экономическому сотрудничеству. Н. Азаров также отметил, что эта 
инициатива нашла понимание у российской стороны. 

«Мы пока не сумели убедить российских партнеров в том, что формула, 
которую Тимошенко абсолютно не думая, или не знаю чем думая, подписала… 
формула, к сожалению, в условиях роста стоимости нефти, ведет к постоянному 
повышению цены на газ», – сказал Н. Азаров. 

«Поэтому обсуждали вопрос о том, как же от этого ценообразования отойти, 
что мы можем сделать. И договорились с российскими партнерами работать, нас 
поняли, что нас эта формула не устраивает», – подчеркнул Премьер. 

Кроме того, он сообщил, что на встрече была создана рабочая группа, которая 
будет заниматься вопросами объема транзита российского газа через территорию 
Украины (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Премьер-министр Н. Азаров отмечает улучшение состояния 
государственных финансов в апреле. Об этом он сказал, открывая заседании 
Кабмина в среду, 5 мая. 

«В апреле мы добились важного перелома в сфере государственных 
финансов. Впервые в май страна перешла, имея значительный остаток на едином 
казначейском счету», – сказал Н. Азаров. 

Он отметил, что в апреле Кабмин выплатил 5 млрд грн по долгам 
предыдущего правительства и полностью профинансировал все бюджетные 
расходы и расходы на подготовку к празднованию 65-летия Победы в ВОВ 9 мая 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Премьер-министр Н. Азаров считает бессмысленным создание 
оппозицией комитета спасения. Об этом он сказал, открывая заседание 
правительства. 

«Чудесно понимая необратимость позитивных изменений для нашего 
государства после возобновления сотрудничества с Россией, ощущая, что теряет 
почву под ногами, так называемая оппозиция прибегла к обычным для нее лжи, 
провокации, истеричному созданию бессмысленных комитетов спасения», – 
сказал Н. Азаров. 

Он обвинил оппозицию в том, что, находясь при власти последние пять лет, 
она разрушала страну. 

При этом Н. Азаров назвал результативным заседание украинско-российского 
комитета по экономическому сотрудничеству, которое он совместно с российским 
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премьером В. Путиным провел 30 апреля в Сочи (Россия). 
Он отметил, что договоренности, достигнутые в ходе заседания этого 

комитета, поспособствуют ускорению темпов экономического роста нашей 
страны (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Кабинет Министров Украины принял Постановление «Об определении и 
применении минимальной заработной платы в почасовом размере». Такое 
решение было принято в ходе заседания правительства в среду, 5 мая. 

Как сообщил пресс-секретарь Премьер-министра В. Лукьяненко, этот 
норматив будет в большей степени защищать права наемных работников.  

Кроме того, В. Лукьяненко рассказал, что Кабмин принял постановление, 
которым определяется порядок пересчета пенсий и социальной помощи 
инвалидам, детям-инвалидам и инвалидам с детства, начиная с 1 января 2010 г. 
(УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Кабінет Міністрів України ініціює приєднання України до Конвенції з 
торгівлі зерном. Відповідний законопроект № 0166 від 29 квітня 2010 р. вніс до 
парламенту Кабмін на чолі з Прем’єр-міністром М. Азаровим.  

У пояснювальній записці до законопроекту йдеться, що Україна подала 
заявку на членство в Міжнародній раді із зерна в 1997 р., отримавши статус 
тимчасового члена й учасника-експортера. У 2009 р. рада ухвалила рішення 
продовжити термін депонування інструментів про приєднання України до 
Конвенції з торгівлі зерном до 30 червня 2010 р. При цьому Міністерство аграрної 
політики України отримало листа від Посольства України у Великій Британії про 
готовність Міжнародної ради із зерна розглянути питання отримання Україною 
повноправного членства в організації. 

Наголошується, що ухвалення й реалізація законопроекту забезпечать 
повноправне членство України в Міжнародній раді із зерна, що сприятиме 
розширенню міжнародної співпраці, особливо в умовах членства України у 
Світовій організації торгівлі, а також виходу України на європейські та світові 
ринки розвитку вітчизняної зернової галузі (Західна iнформаційна корпорація 
(zik.com.ua). – 2010. – 6.05).  

 
*** 

Верховна Рада ухвалила залучення Кабінетом Міністрів 2010 р. суми, 
еквівалентної 10,4 млрд грн за рахунок випуску єврооблігацій. 

Про це йдеться в матеріалах, розповсюджених Міністерством фінансів під час 
презентації Держбюджету-2010. 

«Зовнішні позики становитимуть 34,1 млрд грн, у структурі яких            
10,4 млрд грн – надходження на фінансування держбюджету за рахунок випуску 
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облігацій зовнішньої державної позики», – ідеться в документі. 
Як повідомляє Мінфін, при підготовці Держбюджету-2010 було закладено 

показник середньорічного курсу гривні до долара на рівні 8 грн за 1 дол. 
У 2010 р. уряд планує випуск єврооблігацій на суму 1,3 млрд дол. 

(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 1.05).  
 

*** 
Міністр транспорту і зв`язку України К. Єфименко розраховує, що 

Україна і Росія в жовтні 2010 р. підпишуть чотири базові угоди щодо безпеки 
судноплавства в Азовському і Чорному морях, а також у Керченській протоці. 

Про це він повідомив у Брянську (РФ) під час відкриття сьомого засідання 
підкомісії з питань транспорту Комітету з економічного співробітництва 
Українсько-російської міждержавної комісії. 

«Я підтверджую наміри української сторони цього року підписати чотири 
базові угоди щодо безпеки судноплавства в Азовському і Чорному морях і 
Керченській протоці, і не бачу ніяких перешкод, які б нам не дозволили на зустрічі 
двох прем’єрів, що запланована наприкінці жовтня, підписати ці угоди», – сказав 
він. 

Як уточнив К. Єфименко на прес-конференції після засідання, ці чотири 
документи стосуються безпеки судноплавства на водних шляхах. «Це угода про 
координацію дій диспетчерських морських служб у Чорному, Азовському морях, 
Керченській протоці, угода взагалі щодо проведення суден у Керченській протоці, 
угода про використання внутрішніх водних ресурсів і угода про морський та 
авіаційний порятунок на морі», – зазначив К. Єфименко. 

На засіданні підкомісії з питань транспорту Комітету з економічного 
співробітництва Українсько-Російської міждержавної комісії, зокрема, сторони 
домовилися до кінця липня 2010 р. провести засідання спільної експертної групи з 
розробки нормативних документів щодо безпеки судноплавства в Азовському 
морі і Керченській протоці. Зокрема, під час засідання планується розглянути 
проекти положення про взаємодію центрів управління рухом суден у Керченській 
протоці і про порядок проходу суден Керченською протокою, проект міжурядової 
угоди про порядок та умови плавання суден внутрішніми водними шляхами. Крім 
того, сторони до кінця липня 2010 р. розглянуть питання створення морської 
спільної комісії, метою якої є забезпечення співпраці у сфері морського 
судноплавства в акваторії Азовського моря і Керченської протоки (ГАРТ 
(www.gart.org.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Полученные Украиной гарантии безопасности в связи с присоединением к 
Договору о нераспространении ядерного оружия необходимо закрепить 
юридически. Об этом заявил министр иностранных дел Украины К. Грищенко в 
своем выступлении на дебатах обзорной конференции 2010 г. по выполнению 
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Договора о нераспространении ядерного оружия, которая проходит в штаб-
квартире ООН в Нью-Йорке, сообщили в МИД Украины. 

«Принятое Украиной 16 лет назад решение отказаться от третьего по 
мощности в мире ядерного арсенала и стать участницей Договора о 
нераспространении ядерного оружия в статусе неядерного государства стало 
знаковым событием на международной арене. Полученные Украиной гарантии 
безопасности в связи с присоединением к ДНЯО нуждаются в юридическом 
закреплении», – сказал К. Грищенко. 

«Украина положительно оценивает шаги США и России в направлении 
сокращения ядерных арсеналов и призывает обе страны обеспечить необратимый 
характер этого процесса, а также продлить ликвидацию тактического ядерного 
оружия», – добавил К. Грищенко (Перший Діловий канал (www.fbc.net.ua). – 
2010. – 5.05).  

 
 

ПОЛІТИКА 
 
В. Ющенко осуждает действия нынешней власти и считает 

«харьковские договоренности» аналогом Чернобыля в дипломатии. Как 
сообщает пресс-служба «Нашей Украины», об этом он заявил в интервью 
немецкому агентству DPA.  

«Политические события в Украине развиваются слишком стремительно. К 
сожалению, я оказался прав в своем прогнозе: как только в первом туре выборов 
украинское общество захотело выбирать между Ю. Тимошенко и В. Януковичем, 
сегодняшние события стали наперед определенными. Удивляет разве что темп, с 
которым команда В. Януковича принялась жертвовать стратегическими 
интересами во имя сиюминутных и узкокорпоративных выгод», – 
прокомментировал В. Ющенко нынешнюю политическую ситуацию в Украине. 

Он также считает, что нынешние события в Украине не позволяют отходить 
от политики всем, для кого будущее страны – не пустой звук. В. Ющенко 
подчеркнул, что ради будущего Украины нужно объединять активных граждан, 
гражданское общество, создавать широкое общественное движение.  

Говоря о харьковских соглашениях, В. Ющенко сказал: «То, что произошло 
21 апреля в Харькове, а потом 27 апреля в парламенте, является аналогом 
Чернобыльской катастрофы в истории украинской дипломатии. Это откровенное 
поражение, последствия которого ощутят минимум три поколения украинцев». 

«Основной моей задачей сейчас я вижу прекращение тех процессов, которые 
возвращают Украину на 5, на 10 лет назад. Мы должны смотреть вперед, работать 
на перспективу, а не уничтожать результаты работы предыдущих руководителей», 
– подчеркнул В. Ющенко. 

Кроме того, В. Ющенко отметил, что особое значение внимание ЕС к 
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Украине приобретает в контексте последних российских инициатив – прежде 
всего предложения российского премьера В. Путина о возможном объединении 
«Газпрома» и «Нефтегаза». «Хочу предостеречь: вопрос такого уровня – это не 
«внутренний вопрос двух правительств», как кое-кто поспешил 
прокомментировать», – подчеркнул В. Ющенко (Главком: Новости политики и 
экономики (glavcom.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Никакой гражданской войны на Украине не будет. В этом выразил 
уверенность народный депутат Украины от фракции КПУ А. Голуб, комментируя 
высказывания представителей Партии регионов о том, что, в случае если            
Ю. Тимошенко выведет людей на улицу, может начаться гражданская война. 

По его словам, сегодня вряд ли в Украине можно найти достаточно людей, 
«которые бы боролись за благосостояние Ю. Тимошенко и тех олигархов, которые 
находятся в БЮТ». 

«Не думаю, что можно говорить о каком-либо протесте. Те несколько тысяч 
человек, которые оппозиция смогла привезти в Киев за гонорар, когда 
происходила ратификация соглашений по ЧФ РФ, говорит о том, что у оппозиции 
сегодня нет достаточной поддержки среди жителей страны», – добавил политик 
(РосбалтУкраина (http://www.rosbalt.ru). – 2010. – 4.05). 

 
*** 

Запорізька облорганізація КПУ встановила пам’ятник Й. Сталіну в 
Жовтневому районі Запоріжжя. Відкриття відбулося о 12:25 на            
вул. Комунарівська, біля будинку обкому КПУ. 

Підхід до будинку охороняють міліція й активісти партії, які не пускають до 
будинку людей з українською символікою. 

Перед відкриттям відбувся парад ветеранів союзу радянських офіцерів. 
Перед присутніми виступили депутати Верховної Ради від КПУ й керівники 

обласної й міської організацій партії. Також перед учасниками мітингу виступив 
житель Харкова І. Шеховцов, котрий пожертвував 50 тис. грн на будівництво 
пам’ятника. 

КПУ також ініціює установку пам’ятника Сталіну в Одесі (Українська 
правда (http://www.pravda.com.ua). – 2010. – 5.05). 

 
*** 

В среду, 5 мая, во время матча 29-го тура чемпионата Украины по 
футболу между запорожским «Металлургом» и одесским «Черноморцем» 
фанатами был вывешен баннер политического содержания. 

Футбольные фанаты растянули в шестом секторе стадиона «Славутич Арена» баннер 
с лозунгом «Запорожье против Сталина». 

Таким образом, фаны протестовали против установки в областном центре 
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памятника Йосифу Сталину, который был открыт вчера возле здания местного 
обкома КПУ (bigmir.net.Новини (http://news.bigmir.net). – 2010. – 6.05). 

 
*** 

Голова Кримської організації Української народної партії О. Фомушкін 
вважає, що 15 травня Президент України В. Янукович може втратити 
легітимність, повідомили у прес-службі УНП. 

«Якщо В. Янукович віддасть Росії український Керч-Єнікальський канал, 
яким відбувається основний рух кораблів, він порушить територіальну цілісність 
держави, поставивши під сумнів свою легітимність», – зазначив О. Фомушкін. Так 
політик прокоментував заяву МЗС РФ щодо підготовки 15 травня до підписання 
угоди про демаркацію російсько-українського сухопутного та морського кордонів.  

«Якщо Президент, який є гарантом Конституції та територіальної цілісності 
держави, дасть дозвіл на відторгнення української території, він автоматично 
втратить легітимність, – наголошує О. Фомушкін. – Парламент у цьому разі має 
негайно розпочати процедуру імпічменту». На його думку, «передача Росії 
української території в Керченській протоці за сприяння Президента України – це 
незаконне загарбання». Політик нагадав, що «непорушність українсько-
російського кордону та територіальна цілісність України визнана міжнародним 
співтовариством і самою Росією» (ГАРТ (www.gart.org.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Лидера Всеукраинского объединения «Свобода» О. Тягныбока вызывают на 
допрос в следственное управление Главного управления Министерства 
внутренних дел Украины в городе Киеве. Как сообащет ВО «Свобода», 6 мая            
О. Тягныбока намерены допросить в качестве свидетеля по ст. 293 Уголовного 
кодекса Украины (групповое нарушение общественного порядка). По этой статье 
было возбуждено дело по факту событий, которые произошли под стенами 
Верховной Рады 27 апреля. 

Ранее ВО «Свобода» заявила о задержании, в субботу, 1 мая, заместителя 
главы ВО «Свобода» А. Мохника, члена политсовета И. Мирошниченко, замглавы 
Киевской горорганизации А. Ильенко и руководителя «Студенческой свободы»             
Р. Андрийко. 

Милиция заявила, что возбудила дело по ст. 293 Уголовного кодекса 
(групповое нарушение общественного порядка), но не против А. Мохника,            
А. Ильенко и Р. Андрийко, как заявила «Свобода», а по факту нарушения 
общественного порядка, совершенного во время митинга под стенами Верховной 
Рады 27 апреля. Члены же ВО «Свобода» проходят по делу в качестве свидетелей, 
заявили в МВД (Версии.com (http://www.versii.com). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Лідер об’єднаної демократичної опозиції Ю. Тимошенко закликає 
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громадян прийти 11 травня під стіни Верховної Ради, щоб висловити свій 
протест проти влади В. Янукович. 

Про це вона заявила вчора в Києві після презентації Національного комітету 
захисту України. 

 «11 травня ми запрошуємо, щоб люди могли зібратися, висловити своє “ні” 
антиукраїнській політиці», – сказала лідер опозиції. 

 За словами Ю. Тимошенко, «лише народ, його консолідація і його думка у 
змозі протистояти владі В. Януковича і його команді, які фактично розпочали 
ліквідацію держави Україна» (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). 
– 2010. – 6.05).  

 
 

ЕКОНОМІКА 
 
Импорт мяса в Украину в первом квартале 2010 г. составлял 58 тыс. т, 

что меньше на 40 % по сравнению с соответствующим периодом прошлого 
года. Об этом сообщили в Ассоциации «Украинский клуб аграрного бизнеса» 
(УКАБ).  

Эксперты УКАБ отмечают, что снижение импорта вызвано развитием 
отечественного животноводства, усилением ветеринарного контроля, а также 
уменьшением платежеспособности украинских потребителей. 

При этом основная частица импорта, как и раньше приходится на мясо птицы 
(24 тыс. т) и свинину (19 тыс. т). 

По словам руководителя группы экспертов УКАБ В. Лапы, снижение 
импорта может стать тенденцией всего в 2010 г., поскольку по состоянию на 
начало апреля поголовье свиней выросло на 14 % по сравнению с предыдущим 
годом, птицы – на более 5 %, а реализация мяса на забой превысила прошлогодние 
показатели на 8 % (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Директор Института экономики и международных связей НАН Украины 
В. Новицкий считает, что «Украина все еще считает, что находится в 
состоянии выбора между Россией и Европой, но в действительности они не 
рассматривают Украину как равноправного партнера». 

«На самом деле новое поведение России, с ценами на газ со своим давлением, 
уже говорит о том, что Россия не видит в Украине равноправного партнера. Уже 
надо прилагать сверхусилия, чтобы выйти хотя бы на уровень равноправного 
партнера, равноправного диалога с самой Россией», – сказал эксперт. 

По мнению экономиста, ЕС также никогда не рассматривал Украину как 
равноправного партнера. 

«Он не только не поддержал Украину при вступлении в эту организацию, а 



 27

сам предъявлял союзные претензии на переговорах с Украиной. ЕС выдвигает 
требования к Украине не тратить деньги на социальные программы, не тратить 
деньги на науку, на технологии, а только удержать макроэкономический баланс. С 
этими ошибочными идеями Украина дошла до того состояния развала, в котором 
есть сейчас», – заметил В. Новицкий. 

Он добавил, что Украине следует думать не о поддержке 
макроэкономического баланса, чего требует МВФ, а «надо подумать об 
инвестициях в высокотехнологичные секторы» (MIGnews.com.ua 
(www.mignews.com.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Державний і гарантований державою борг України станом на 31 березня 
2010 р. становив 327 млрд 219 млн 320,11 тис. грн, або 41 млрд 289 млн 504,12 
тис. дол., що на 3,26 % більше, ніж на кінець 2009 р. 

Про це йдеться в повідомленні Міністерства фінансів України, розміщеному 
на офіційному сайті відомства. 

Згідно з повідомленням, зростання державного боргу сталося здебільшого за 
рахунок перевищення надходжень коштів від випуску облігацій внутрішньої 
державної позики над погашенням державного внутрішнього боргу. 

Зокрема, державний і гарантований державою зовнішній борг на кінець березня 
становив 204 млрд 553 млн 294,66 тис. грн (62,51 % загальної суми державного і 
гарантованого державою боргу), або 25 млрд 811 млн 141,28 тис. дол. Сума 
державного і гарантованого державою внутрішнього боргу на 31 березня п.р. 
становила 122 млрд 666 млн 25,45 тис. грн (37,49 %), або 15 млрд 478 млн            
362,84 тис. дол. 

Державний борг України на звітну дату становив 239 млрд 799 млн            
521,09 тис. грн (73,28 %), або 30 млрд 258 млн 614,65 тис. дол. Державний 
зовнішній борг становив 131 млрд 183 млн 903,64 тис. грн (40,09 %), або 16 млрд 
553 млн 173,96 тис. дол. Державний внутрішній борг становив 108 млрд 615 млн 
617,45 тис. грн (33,19 %), або 13 млрд 705 млн 440,69 тис. дол. 

При цьому державний зовнішній борг зменшився на 4 млрд 742 млн            
326,05 тис. грн (3,49 %), державний внутрішній борг – збільшився на 17 млрд           
545 млн 540,68 тис. грн (19,27 %). 

Гарантований державою борг України становив 87 млрд 419 млн 799,02 тис. 
грн (26,72 %), або 11 млрд 30 млн 889,47 тис. дол., зокрема гарантований 
зовнішній борг – 73 млрд 369 млн 391,02 тис. грн (22,42 %), або 9 млрд 257 млн 
967,32 тис. дол.; гарантований внутрішній борг – 14 млрд 50 млн 408 тис. грн     
(4,29 %), або 1 млрд 772 млн 922,15 тис. дол. 

Гарантований державою борг України на звітну дату зменшився на 2 млрд 
468 млн 506,92 тис. грн (2,75 %), що пов`язане як зі зниженням курсу євро до 
гривні, так і з перевищенням виплат на погашення гарантованого державою боргу 
над сумою запозичень (ГАРТ (www.gart.org.ua). – 2010. – 5.05).  
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*** 

Объединение «Газпрома» и «Нефтегаза Украины» будет считаться 
преступлением со стороны украинской власти. Так прокомментировал 
«Політичній думці» директор энергетических программ Центра Разумкова            
В. Сапрыкин инициативы Кремля по объединению этих компаний.  

Он напомнил, что украинское законодательство запрещает сдавать в аренду 
газотранспортную систему или ее передачу, или концессию, отметив при этом, что 
это Украине совсем не нужно. 

«Объединение газовых секторов России и Украины – это, по меньшей мере, 
потеря части государственности. История мирового газового сектора не знала 
таких объединений и добровольной сдачи этого сектора другому государству. В 
аргументах российской стороны нет элементарной логики. С точки зрения 
стабильности газоснабжения – стороны вроде бы договорились о низких ценах. 
Если В. Янукович с В. Путиным достигли взаимопонимания и договорились 
сотрудничать, то зачем делать тогда слияние компаний, все и так должно быть 
стабильным», – отметил эксперт. 

Разговоры о стабильности поставок газа в Европу через объединение 
«Газпрома» и «Нефтегаза», по его словам, это нонсенс.  

«Это нужно лишь российской стороне, чтобы захватить газовый сектор 
Украины и в первую очередь его транспортную часть, поскольку добыча газа по 
сравнению с российской является незначительной. Так же являются спекуляциями 
разговоры о непригодности украинской ГТС и о потребности в российских 
средствах для поддержки ее работоспособности. Это неправда», – заявил            
В. Сапрыкин, отметив, что состояние украинских газотранспортных сетей вполне 
нормально и работоспособно, так же, как и российской ГТС. 

В. Сапрыкин считает нелогичными аргументы российской стороны и из-за 
того, что Россия строит два обходных газопровода. «Так зачем ей украинские 
трубы? Россия не отказывалась от этих обходных объектов. Поэтому здесь нет 
никаких логических аргументов. Россия стремится создать газовую империю. Вот 
и все», – утверждает эксперт (Главком: Новости политики и экономики 
(glavcom.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

У разі об’єднання з «Нафтогазом» «Газпром» навряд чи буде інвестувати 
в український газовий сектор, адже російська сторона, пропонуючи таке 
об’єднання, жодним словом не обмовилась, що вона припинить реалізацію 
обхідних проектів – зокрема Північного і Південного потоків. Тому в 
«Газпрому» просто не буде ресурсів, щоб одночасно інвестувати ще й в 
українську ГТС. Про це повідомив директор енергетичних програм Центру 
«Номос» М. Гончар.  

Говорячи про можливість об’єднання «Нафтогазу» і «Газпрому», він 
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зазначив, що тут мова йде насправді не про об’єднання, а про поглинання 
«Нафтогазу» російською компанією. 

На думку М. Гончара, «Газпрому» потрібна українська ГТС і система 
підземних газосховищ для подальшої експансії в Європу (Західна iнформаційна 
корпорація (zik.com.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Украина увеличила выпуск готового проката за четыре месяца 2010 г. по 
сравнению с соответствующим периодом прошлого года на 18 % – до            
9,839 млн т.  

При этом производство общего проката увеличилось на 19 % – до            
10,295 млн т. 

Выплавка стали возросла на 21 % – до 11,038 млн т, чугуна – на 20 %, до 
9,446 млн т. Производство железной руды увеличилось на 35 % – до 25,043 млн т, 
в том числе концентрата – на 36 %, до 20,744 млн т. Производство 
подготовленного сырья возросло на 25 % –до 20,894 млн т, в том числе агломерата 
– на 24 %, до 13,557 млн т, окатышей – на 26 %, до 7,337 млн т. 

Выпуск труб возрос на 10 % – до 496 тыс. т, метизов – на 39 %, до 87 тыс. т. 
Поставка металлолома на метпредприятия увеличилась на 45 % – до 1,703 млн т. 

При этом в апреле было произведено 6,429 млн т железной руды, включая 
5,485 млн т концентрата, 5,505 млн т подготовленного сырья, в том числе            
3,612 млн т агломерата и 1,893 млн т окатышей, 2,47 млн т чугуна, 2,976 млн т 
стали, 2,803 млн т общего и 2,68 млн т готового проката, 149 тыс. т труб, 25 тыс. т 
метизов. А также поставлено 500 тыс. т металлолома (МинПром – информация 
бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 5.05).  

 
*** 

Колишній міністр фінансів, голова Українського фонду підтримки реформ 
В. Пинзеник вважає, що дефіцит бюджету країни може становити понад     
200 млрд грн, тобто 20 % ВВП. Про це він заявив, коментуючи урядовий проект 
бюджету на 2010 р. 

«Якщо врахувати борги «Нафтогазу України», дефіцит бюджету може 
становити 170 млрд грн, а з державними гарантіями – понад 200 млрд грн, – сказав 
В. Пинзеник. 

Крім того, з урахуванням гарантованого боргу в 45 млрд грн загальна сума 
держборгу на кінець року сягне 446,9 млрд грн, або 41,3 % ВВП проти 33 % на 
початок року (при задекларованому проектом держбюджету на 2010 р. без 
гарантованого боргу у 312 млрд грн). 

Він також зауважив, що труднощі може спричинити і відсутність 
зафіксованої цифри видатків. 

Також, за словами В. Пинзеника, для виконання всіх передбачених проектом 
закону видатків, навіть при отриманні запланованих коштів від приватизації в сумі 
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10 млрд грн, прямий і гарантований державний борг України на кінець року має 
досягти 506,5 млрд грн (47 % ВВП). «Адже не приймаючи рішень щодо 
скорочення видатків та закладаючи в бюджет нереальні завищені доходи, 
профінансувати в повному обсязі видатки можливо лише за рахунок боргу», – 
наголошує екс-міністр, додаючи, що «у своїй борговій політиці уряд перевершує 
своїх попередників».  

Крім того, В. Пинзеник підкреслює, що бюджет-2010 розроблений на 
нереальній цифрі доходів, про що, зокрема, свідчать і дані виконання бюджету за        
І квартал 2010 р. (Центральний інформаційний сервер «Наша Україна» 
(www.razom.org.ua). – 2010. – 6.05).  

 
*** 

Україні загрожує можливість із експортера своєї електроенергії 
перетворитися тільки на транзитера, що призведе до скорочення 
виробництва електроенергії і падіння валютних доходів держави. 

Про це сказали українські експерти, роз’яснюючи російський проект «Угоди 
між урядом Російської Федерації і урядом України про розширення стратегічної 
співпраці в галузі енергетики».  

Це пояснюють тим, що при встановленні вставок постійного струму на 
кордоні України з європейськими країнами Росія зможе організувати експорт 
власної електроенергії до Європи транзитом через українську енергосистему.  

«В рамках угоди російська сторона пропонує спільне постачання 
електроенергії в треті країни, у тому числі з використанням вставок постійного 
струму, спільний маркетинг електроенергії в країни Балтії», – з’ясували опитані. 

Як відомо, енергосистеми України, Росії, Білорусі і країн Балтії працюють 
паралельно, але не синхронізовані з європейською енергосистемою.  

За словами експертів, росіяни вкрай зацікавлені у встановленні вставок 
постійного струму на кордоні України з європейськими країнами. Це один із 
шляхів організації постачань електроенергії з енергосистем України і Росії до 
Європи через об’єднання енергосистем вставками постійного струму. 

«Вартість створення таких підстанцій на порядок менша, ніж витрати на 
модернізацію всієї енергосистеми. При цьому будівництво ВПС потребуватиме 
набагато менше часу, ніж модернізація національних енергооб’єктів», – пояснили 
фахівці. 

Вони зазначають, що українській електроенергії вже вкрай важко 
конкурувати з російською на зовнішніх ринках, оскільки Росія спроможна 
забезпечувати дешевшим паливом і АЕС (тепловидільні збірки власного 
виробництва), і ТЕС (вугілля і газ).  

«Наочним доводом цьому є боротьба України і Росії за ринки Молдови, 
Білорусі і країн Балтії, зокрема Литви, яку Україна програє. У майбутньому 
ситуація тільки погіршуватиметься», – передбачають експерти. 

За їхніми словами, європейські компанії зацікавлені в імпорті дешевої 
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електроенергії, і для них не має значення, де її виробляють. Тому вони 
лобіюватимуть питання транзиту дешевшої, ніж українська, російської 
електроенергії через нашу енергосистему (Економічна правда 
(www.epravda.com.ua). – 2010. – 1.05).  

 
 


